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Событие

Маргаритинская ярмарка 
собирает гостей

Сентябрь – самый яркий и плодородный месяц. 
С давних лет на Севере в этом месяце играли свадь-
бы, праздновали сбор урожая. В сентябре начинал-
ся торг, да еще какой! С широким размахом, с пес-
нями да плясками, с весельем да удалью! 

с 17 по 20 сентября уже в девятый раз соберутся на 
Маргаритинской ярмарке в Архангельске купцы со всех 
уголков страны. главное торжище пройдет во дворце 
спорта и на улице выучейского в районе Центрального 
рынка. свои товары привезут более 600 участников из 
38 регионов россии.

удивит горожан своей продукцией народ из дере-
вень и сел архангельских. Почтят ярмарку своим визи-
том представители Эстонии, норвегии и Финляндии. 

в этом году подготовлена насыщенная культурная 
программа, где помимо творческих презентаций деле-
гаций муниципальных образований Архангельской обла-
сти пройдет фестиваль деревянной скульптуры, празд-
ничный концерт. Предусмотрена целая серия конферен-
ций, семинаров, «круглых столов» и деловых встреч, под-
ведение итогов конкурсов «лучший бренд года» и «луч-
ший предприниматель года».

организаторами ярмарки выступают Правительство 
Архангельской области, мэрия города Архангельска, МуП 
«Центральный рынок» и вЦ «Поморская ярмарка» при под-
держке Архангельской торгово-промышленной палаты.

Подробная информация по телефонам:
МУП «Центральный рынок» - (8182) 205-227,

ВЦ «Поморская ярмарка» - (8182) 20-10-31, 214-616. 
www.pomfair.ru

реклама

В Архангельске на базе гимназии №3  
открылся «Роснефть-класс»

Будущее создается сегодня

В «Роснефть-классе» будут учиться 
десятиклассники, которые в перспективе, 
возможно, пополнят ряды сотрудников компании – 
лидера отечественной энергетической отрасли и 
одного из крупнейших предприятий области – 
ООО «РН-Архангельскнефтепродукт».

Довузовское обучение старшеклассников – первая 
ступень в программе подготовки кадров «Роснефти» 
«школа – вуз – предприятие». Подготовка 
квалифицированных специалистов требует 
инвестиций, больших и долгосрочных. Но цель 
оправдывает средства: начиная готовить кадры 

со школьной скамьи, «Роснефть» создает задел на 
устойчивое развитие в будущем.

Открытие «Роснефть-класса» - значимый 
проект не только для компании, но и для всей 
области. Обучение по специальной программе 
сделает выпускников профильного класса 
конкурентоспособными при поступлении  
в любой региональный вуз. А программа 
кураторства над студентами и система помощи  
в трудоустройстве после окончания  
университета позволит удержать в Поморье 
грамотные квалифицированные кадры. 
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некогда проектный ин-
ститут занимал половину 
этажей «высотки», сейчас он 
размещается на четырех эта-
жах. впрочем, сложности на 
предприятии, которые приве-
ли к нынешней ситуации, воз-
никли далеко не сегодня…

«когда я пришел на рабо-
ту в институт, там уже была 
такая обстановка, что боль-
шинство грамотных квали-
фицированных сотрудников 
были готовы уйти», - расска-
зал «бизнес-классу» Малхаз 
АлхАЗов, возглавлявший 
гуП с сентября 2008 года по 
сентябрь 2009-го.

Причины не в кризисе и 
отсутствии заказов. инсти-
тут долгие годы (в 2011-м 
учреждению исполнится 80 
лет) работал на потребности 
администраций всех уровней. 
в недрах проектной органи-

зации рождались проекты 
школ, больниц, детских са-
дов, жилых многоэтажек. все 
эти заказы выполнял грамот-
ный, сложившийся коллектив 
инженеров. лучшие проекти-
ровщики – такими их считают 
и по сей день.

движение по наклонной 
началось с принятием Феде-
рального закона №94, кото-
рый потребовал, чтобы все 
государственные и муници-
пальные заказы распреде-
лялись на конкурсной осно-
ве. институт не сумел пол-
ноценно бороться за них. в 
этом выразилась несовер-
шенство такой формы соб-
ственности, как «государ-
ственное унитарное пред-
приятие». он даже не имел 
права взять кредит. 

крайне недальновидно 
вели себя непосредствен-
ные собственники институ-
та и в другом отношении. ни 
для кого не секрет, что госу-

дарственному предприятию 
проще всего «приказать» вы-
полнять сложную работу за 
копейки или вообще бесплат-
но. нередко бывало так, что 
после совещания в обладми-
нистрации в протоколе появ-
лялась строчка о том, что вы-
полнить проект сооружения, 
здания или плана территории 
«обязуется» «Архангельск-
гражданпроект».

Причем подобные зака-
зы, как правило, не оплачи-
вались. 

так институт разработал 
проекты индивидуальных до-
мов на 60, 80, 100, 120 кв. м, 
проекты блокированных до-
мов. А сколько сил, време-
ни, денег потребовалось на 
то, чтобы сделать проект вос-
становление школы в Цхин-
вале? институт не получил за 
это ни копейки! 

Почти бесплатными были 
и другие работы, за которые 
частные проектировщики 

могли бы получить внуши-
тельные суммы. По прибли-
зительным подсчетам, в це-
лом сумма «долгов» со сто-
роны обладминистрации пе-
ред институтом составляет 
несколько миллионов ру-
блей.

Принудительно-добро-
воль ными заказами область  
злоупотребляла. А значит, 
институт не мог полноцен-
но выполнять заказы, кото-
рые ему гарантированно бы 
оплатили. 

Предотвратить нынеш-
нюю ситуацию было воз-
можно. 

По мнению Малхаза Ал-
хазова, областным чиновни-
кам не сейчас, а как минимум 
три года назад стоило акци-
онировать институт. сейчас 
же ситуация на предприятии 
весьма серьезна. 

так, 24 августа профсоюз 
предприятия был уведомлен 
о готовящемся сокращении и 

в прошлом номере га-
зеты мы привели данные 
из доклада Минрегионраз-
вития об оценке эффектив-
ности деятельности орга-
нов исполнительной вла-
сти субъектов рФ по итогам 
2009 года. в рейтинге по об-
щему уровню эффективно-
сти наш 29-й регион занима-
ет 82-е место из 83-х. 

од н а ко п о а н а л и з у 
социально-экономической 
ситуации за I полугодие 
2010 года у Архангельской 
области более оптимистич-
ные показатели. сведения 
об этом Минрегион опубли-
ковал на прошлой неделе.

По данным ведомства, 
сводный индекс реально-
го сектора экономики в Ар-
хангельской области превы-

сил среднероссийский по-
казатель и составил 108,2% 

— это 14-е место из 83 реги-
онов страны. 

По темпам роста про-
мышленного производства 
(121,4%) Архангельская об-
ласть вошла в 20 лучших ре-
гионов страны. 

По сводному индексу 
социально-экономического 
положения Архангельская 
область оценивается как 
регион, в котором положе-
ние «лучше среднероссий-
ского».

в докладе министерства 
также указано, что в Архан-
гельской области значитель-
но выросла эффективность 
работы прибыльных органи-
заций .

По сводному индексу 
бюджетной системы Архан-
гельская область занимает 
10-е место по россии. 

Эхо недели
Слабое звено: Будет ли работать старейший проектный институт

Взлёты и падения: Архангельская область улучшила статистику

«Банкротство»  
по проекту?

«Банкротство»  
по проекту?

Движение по кривой траекто рии

гуП Ао «Архангельск-
гражданпроект» 
ожидает 
приватизация.  
об этом 
правительство  
области сообщило 
после того, 
как областной 
профсоюз
строителей 
обнародовал 
информацию  
о готовящихся 
сокращениях 
работников. так что 
обладминистрация 
вновь показала себя 
неэффективным 
собственником.

По сводному индексу реального сектора 
экономики Архангельская область  
в первом полугодии 2010 года заняла 14-е 
место по россии. Эти данные представило 
Министерство регионального развития рФ.

Акценты

Банкрот скрывался   ■
от налогов

Управление по налоговым преступлениям УВД по 
Архангельской области выявило факты незаконной 
деятельности руководства Котласского электромеха-
нического завода. Об этом сообщили в пресс-службе 
областного УВД.

По версии следствия, руководство предприятия, имея 
недоимку по уплате налогов более чем на 24 млн рублей 
и зная о существовании решения о ее принудительном 
взыскании, умышленно сокрыло денежные средства ор-
ганизации. руководители предприятия сделали это пу-
тем произведения расчетов с контрагентами через сче-
та третьих лиц.  

По данному факту возбуждено уголовное дело по ста-
тье 199.2 ук рФ (сокрытие денежных средств либо имуще-
ства, за счет которых должно производиться взыскание на-
логов). ведется следствие.

в июне 2010 года на недвижимое имущество и автотран-
спорт, принадлежащие оАо «котласский электромехани-
ческий завод», судебными приставами был наложен арест. 
общая сумма долгов предприятия по налоговым платежам 
и страховым взносам в пользу юридических и физических 
лиц составила около 46 млн рублей.

Профсоюзы требуют  ■
увеличить зарплату 

Федерация профсоюзов Архангельской области 
направила губернатору Илье МИХАЛЬЧУКУ предло-
жения по формированию расходной части бюджета 
2011 года. В частности, профсоюзы предлагают уве-
личить расходы на оплату труда работников бюджет-
ной сферы, поддержать загородные оздоровитель-
ные лагеря, а также предусмотреть финансирование 
на санаторно-курортное оздоровление бюджетников 
и малоимущих.

как сообщили в пресс-службе федерации профсоюзов, 
по предварительным данным, в проект областного бюджета 
на 2011 год областное министерство финансов не заклады-
вает средств на увеличение фонда оплаты труда и на суб-
венции муниципальным образованиям. 

По мнению председателя ФПАо Александра усовА, по-
добные бюджетные проектировки приведут к тому, что в те-
чение четырех лет заработная плата бюджетников не будет 
индексироваться. При этом индекс потребительских цен за 
2008-2011 годы превысит 30-35%. 

Федерация профсоюзов считает необходимым обеспе-
чить увеличение расходов в консолидированном бюдже-
те области на оплату труда с 1 января 2011 года не менее 
чем на 15%.

«Почта России» проиграла суд ■
К «Почте России» с требованием возместить мо-

ральный вред за утерянные письма обратился жи-
тель Коряжмы Александр КОНДРАШОВ. Архангель-
ский областной суд определил взыскать в его поль-
зу 9 тысяч рублей.

как сообщает иА «Эхо севера», Александр кондрашов 
направил тремя заказными письмами жалобы в Европей-
ский суд по правам человека в страсбург, которые так и не 
были вручены адресату. Почтовая администрация Фран-
ции сообщила, что поиски писем результатов не дали, это 
доказывало факт их утраты на территории нашей страны. 
Почта россии до рассмотрения иска добровольно возме-
стила кондрашову 3,6 тысячи рублей.

кроме того, представитель истца на основании конвен-
ции о защите прав человека и основных свобод готовит жа-
лобу в Европейский суд по правам человека. статья 34 кон-
венции предусматривает возмещение морального вреда за 
чинимые препятствия гражданам россии при обращении в 
международные инстанции. в данном случае, по мнению 
истца, таким препятствием стала почта.

Вниманию   ■
собственников имущества!

Инспекцией ФНС России по г. Архангельску про-
изведено начисление налога на имущество физиче-
ских лиц за 2010 год. Собственникам имущества на-
правлены уведомления и квитанции на уплату нало-
га. Уплата производится равными долями 15 сентя-
бря и 15 ноября. 

лица, имеющие на территории города недвижимое иму-
щество и по каким-либо причинам не получившие докумен-
ты на уплату налога, могут обратиться за дубликатами в 
иФнс россии по г. Архангельску: ул. Адм. кузнецова, 15/1 
(тел. 60-16-97). режим работы: с понедельника по четверг 
с 8.30 до 17.45, в пятницу с 8.30 до 16.30. 

По этому же адресу ведется прием документов от граж-
дан, имеющих право на льготы по налогу на имущество фи-
зических лиц.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист
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l	СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИ-
ЧЕСКОЕ ПОЛОжЕНИЕ РЕгИ-
ОНОВ (сводный индекс)

Положение лучше средне-
российского (в числе 30 реги-
онов)

l	РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР ЭКО-
НОМИКИ (сводный индекс)

14-е место в максимальных 
значениях роста (108,2%)

- Промышленное производство
в 20-ке лу чших регионов  
страны

- Темп роста кредитов, выданных 
юридическим лицам
в лидерах снижения (71,9%)

- Темп роста прибыли прибыль-
ных предприятий
в лидерах роста (9-е место)
 
l	ИНВЕСТИЦИОННАя ПРИ-
ВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ (сводный 
индекс)

Положение хуже среднерос-
сийского (статистику подпор-
тили объем ввода жилья и доля 
прибыльных предприятий)

О СИТУАЦИИ В ЭКОНОМИКЕ,  
ФИНАНСОВО-БАНКОВСКОЙ И СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРАХ 

СУБъЕКТОВ РФ В яНВАРЕ - ИюНЕ 2010 гОДА

Архангельская область

Анна СМИРНОВА

журналист

БК
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театр драмы замер в ожидании. объяв-
ление трудового спора – с таким отчасти 
предсказуемым итогом завершилась встре-
ча и.о. директора театра леонида дЗЮни-
кА с коллективом 2 сентября.

руководитель выдержал краткий отчет 
о своей работе на новом посту. Правда, на-
чал он его не с пояснения принятых им ре-
шений, а с пересказа автобиографии. лео-
нид дзюник тщательно вырисовывал нити, 
связывающие его с театральным и в целом 
творческим миром. однако «зрители» приш-
ли к выводу, что все это не дает основания 
директору вмешиваться в художественную 
часть работы.

так, леонид дзюник сообщил, что в сле-
дующем сезоне у театра будет четыре пре-
мьеры (в прошедшем было восемь постано-
вок). А пятая премьера будет представлять 
собой небольшой спектакль «вечер несы-
гранных ролей», где проявить себя смогут 
молодые актеры, которые мало задейство-
ваны в постановках.

Под необходимость сокращения числа 
премьер дзюник подвел финансовую осно-
ву: у театра долг в 10 млн рублей, в том чис-
ле по налогам. сумма, на которую можно по-
ставить 4-5 спектаклей. и все равно сужен-
ный до финансовых возможностей перечень 
премьер удивил труппу, к тому же коллектив 
был вынужден остановить работу над мас-
штабной постановкой «лес». 

дзюнику напомнили, что у театра есть 
художественный совет. он же сказал, что 
план-задание подписан региональным ми-
нистерством образования, культуры и нау-
ки, что во время его верстки все были в от-
пусках и он советовался с теми, чье мнение 
для него важно, что по коллективному дого-
вору решение о постановках принимается 
совместно с администрацией театра и, на-
конец, что единственное его вмешательство 
в творческую часть – это решение о поста-
новке «Щелкунчика».

«будут деньги – будут дополнительные 
спектакли», - заверил руководитель. гово-
ря о кадровых новшествах (у него появились 
новые замы), дзюник добавил, что Петр ор-
лов по-прежнему остается главным режис-
сером театра. хотя он и обходится слишком 
дорого учреждению (возможно, это был на-
мек на зарплату в 200 тысяч рублей, в то 
время как сам дзюник, по его словам, по-
лучает чуть более 30 тысяч).

При этом орлов будет делать далеко не 
все постановки. так, для спектакля «дядя 
ваня» в  год чеховского юбилея приглашен 
Петр суворов, знакомый и любимый в Ар-
хангельске человек, который много лет рабо-
тал главным режиссером театра драмы. ор-
лов в свою очередь недовольно заявил, что 
дзюник поставил труппу в положение «выби-
рай, кого больше любишь – маму или папу».

Петр суворов признался, что чувствует 
себя неловко. и напомнил, что прежде, ког-
да в театре возникали сложные ситуации, 
разрешались они за столом переговоров. 
однако участники встречи с леонидом дзю-
ником (присутствовало более половины ра-
ботников) общий язык найти не смогли, тон 
разговора то и дело повышался. 

Замдиректора по творчеству Александр 
дунАЕв, в частности, напомнил, что когда 
новый директор заступал на свой пост, кол-

лективу обещали, что он будет заниматься 
только финансовыми делами, не будет нико-
го увольнять. обещания не были выполнены. 
наконец, говорилось, что если в течение ме-
сяца его работа никого не устроит, губерна-
тор области предложит нового кандидата.

большая часть присутствующих была 
видимо недовольна итогами встречи, по-
этому люди откликнулись на предложение 
профкома театра пойти дальше – проголо-
совать по вопросу инициирования трудово-
го спора. основные требования – отменить 
приказы нового руководства об увольнении, 
не соответствующие трудовому кодексу, и 
восстановить тех, кого «ушли» незаконно, 
а также приказы по творческой деятельно-
сти, не согласованные с главным режиссе-
ром и худсоветом. 

Прежде чем коллектив выразил свое 
мнение по этому поводу, зал покинул лео-
нид дзюник, а вслед за ним еще несколько 
человек и бухгалтерия.

«когда будете голосовать, подумайте, о 
ком и о чьих деньгах беспокоитесь», - напут-
ствовал руководитель труппу.

оставшиеся, а это порядка 80 человек, 
почти единогласно поддержали предложе-
ние профсоюза. Протокол голосования бу-
дет представлен руководству театра. 

Если в течение нескольких дней комис-
сия, созданная из представителей споря-
щих сторон, не найдет компромиссные ре-
шения, коллектив получит право выйти на 
забастовку. тогда будут выдвинуты другие 
требования. А именно: провести конкурс 
на должность директора театра (причем на 
70% конкурсная комиссия должна состоять 
из работников учреждения и общественно-
сти), а также отстранить на время этой про-
цедуры леонида дзюника от обязанностей 
директора и назначить «и.о.» того, кому кол-
лектив выразит доверие. 

Это не первый конфликт в театре. Проис-
ходящее сейчас напоминает события трех-
летней давности, когда в театре также «сме-
нилась власть» не без участия обладмини-
страции. тогда на пост директора вместо 
Александра дунАЕвА был поставлен заведу-
ющий музыкальной частью Евгений МиЩЕн-
ко. Если бы учредитель настоял на назначе-
нии постороннего человека (в числе кандида-
тур назывался советник губернатора), люди, 
возможно, вышли бы на забастовку.

добавим, что на днях предыдущий ди-
ректор театра Евгений Мищенко програл 
суд по поводу своего незаконного увольне-
ния и восстановления на работе. но у него 
остается право обжаловать этот вердикт. 

Еще не забастовка, но уже 
трудовой спор: коллектив 
Архангельского областного 
театра драмы требует отменить 
все приказы нового руководителя 
леонида дЗЮникА, касающиеся 
увольнений и творческой 
деятельности. Если стороны 
не уладят конфликт, работники 
театра оставляют за собой право 
выйти на забастовку.

Резонанс
Слабое звено: Будет ли работать старейший проектный институт

Взлёты и падения: Архангельская область улучшила статистику

Театр драмы: Развод на подмостках

Движение по кривой траекто рии

Второй сезон драмы
Акценты

l	ДОХОДЫ И зА НяТОС ТЬ  
НАСЕ ЛЕНИя (сводный ин-
декс)

Положение хуже среднерос-
сийского

l	Бю Д ж Е Т Н А я СИС Т Е М А 
(сводный индекс)

Положение лучше средне-
российского (10-е место в спи-
ске максимальных значений).

Источник: www.minregion.ru

Анна БЕЛяЕВА

журналист
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высвобождении работников, со-
общил «бизнес-классу» предсе-
датель областной организации 
профсоюза строителей влади-
мир ЧурАков. 

1 сентября он направил в 
адрес областного министер-
ства строительства обращение 
с предложением провести кон-
сультации с участием профсо-
юза, работников и собственни-
ка предприятия для того, чтобы 
обсудить или выработать реше-
ния, которые позволили бы за-
щитить сотрудников института. 

тем временем, как сообщи-
ли в правительстве области, на 
первую декаду октября запла-
нировано его акционирование. 

деятельность гуПа не будет 
прекращена. 100% акций будут 
закреплены за Архангельской 
областью. Профиль деятель-
ности института будет сохра-
нен, он получит дополнитель-
ные возможности

спасет ли это запоздалое 
решение старейший проект-
ный институт, который за годы 
своего существования выпол-
нил проекты 75-80% жилых и 
гражданских зданий Архан-
гельской области? возмож-
но, предприятие наконец смо-
жет влиться в рыночную струю 
и получать деньги за ту работу, 
которую оно выполняет, сохра-
нит штат.

По словам руководства ин-
ститута, работники сокращены 
не будут. Портфель заказов на 
ближайшее время есть, и пред-
приятие готово бороться за но-
вые. 

важно, чтобы и собствен-
ник – администрация области 

– пересмотрел свою политику в 
отношении государственного 
предприятия, перестал пользо-
ваться им как бесплатным при-
ложением к собственным нуж-
дам и оказал ему ту помощь и 
поддержку, в которой он нуж-
дается. 

Молчанский уже не вернется ■
заместитель губернатора Архангельской области по 

строительству Сергей МОЛЧАНСКИЙ на работу в Пра-
вительство Архангельской области, скорее всего, не 
вернется. Такое предположение высказал на встрече 
с депутатами областного Собрания губернатор Илья 
МИХАЛЬЧУК.

как сообщает иА «REGNUM», депутат Александр но-
виков в беседе с губернатором заявил, что его «и многих 
других депутатов тревожит кадровая ситуация в областном 
правительстве и рост коррупционных скандалов, которо-
го у нас никогда не было». По словам новикова, Михальчук 
пояснил, что сложившаяся ситуация его тоже очень силь-
но беспокоит, однако от дальнейших комментариев на этот 
счет воздержался.

напомним, в отношении сергея Молчанского возбуж-
дено уголовное дело по статье «халатность». Прокуратура 
предполагает, что по вине Молчанского собранные с насе-
ления и организаций области для оказания помощи насе-
лению республики Южная осетия средства (более 50 млн 
рублей) были фактически утрачены.

Долг ушел с молотка ■
На торгах за сумму свыше 10 млн рублей продана 

арестованная судебными приставами дебиторская 
задолженность ОАО «Трест Спецдорстрой» перед Ли-
мендским судостроительно-судоремонтным заводом 
(г. Котлас Архангельской области). Это позволит пога-
сить большую часть долгов по заработной плате перед 
работниками предприятия.

как сообщили в пресс-службе уФссП по Архангельской 
области, оАо «трест спецдорстрой» купило у лимендско-
го ссрЗ корпус судна-контейнеровоза за 16,7 млн рублей, 
однако денег не заплатило. 

Евросоюз заступился   ■
за гренладских тюленей 

В ЕС вступил в силу запрет на продажу товаров, из-
готовленных из мяса, жира и меха гренландских тю-
леней. Примечательно, что под эмбарго пока не попа-
ли 16 иностранных компаний и индивидуальных пред-
принимателей, которые ранее подали жалобу в суд Ев-
ропейского союза на решение Совета ЕС о введении 
торговых ограничений.  

как сообщает сПб-тАсс, все заинтересованные сто-
роны смогут представить свои позиции по этому вопросу 
в суде Евросоюза 7 сентября. 

в 2009 году Правительство россии приняло решение 
о  запрете добычи на территории страны детенышей грен-
ландских тюленей возрастом до одного года. Против вве-
дения в Евросоюзе запрета на промысел гренландских тю-
леней выступала не входящая в Ес норвегия. с этой целью 
эта страна подала против Ес иск во всемирную торговую 
организацию.

Местное молоко   ■
вытесняют с прилавков

В Архангельской области увеличивается доля ввози-
мой цельномолочной продукции - в 2009 году почти треть 
молока переработчики закупали в соседних регионах.

в 2008 году объем производимой в области цельномо-
лочной продукции составил  почти 49 тысяч тонн, а ввозимой 

- 22,5 тысячи (68,5% и 31,5% соответственно). в 2009 году на-
метилось снижение производства местного молока и увели-
чение импортируемого - 67% и 33% соответственно. 

как сообщает иА «двина-информ», переработчики мо-
лока Поморья уверены: если молоко-сырье возить не на за-
воды Архангельской области, а вывозить за её пределы, то 
дефицит его будет предопределен, а отразится это, пре-
жде всего, на карманах потребителей. как известно, до-
тации из областного бюджета сельхозтоваропроизводи-
телям, а это деньги рядовых налогоплательщиков, предо-
ставляются для того, чтобы стимулировать производство 
и переработку молока именно в регионе.

Заявки на детский отдых  ■
принимаются до 1 октября

Чуть более месяца осталось до окончания предва-
рительной заявочной кампании для работодателей, 
планирующих принять участие в организации отдыха 
и оздоровления детей в 2011 году. 

как сообщили в пресс-службе мэрии Архангельска, пока 
всего 55 работодателей подали предварительные заявки 
на 416 путевок. в то же время нужно успеть подать заявку 
до 1 октября. Это необходимо, чтобы максимально полно 
предусмотреть средства на летнюю оздоровительную кам-
панию следующего года.

для этого работодателям следует заполнить форму 
установленного образца. график приема документов: 9.00 

– 12.00 (пл. ленина, 5, каб. 121), 13.00 – 16.00 (пл. ленина, 5, 
каб. 315).

Леонида Дзюника назначили  
и.о. директора театра в июне 2010 года. 
С этого времени, не без стараний 
областного министерства культуры, 
в коллективе произошел раскол. 
Проверки, кадровые перестановки, 
увольнения, «вмешательство»  
в творческую часть – все это привело 
труппу к стадии готовности начать 
забастовку.
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договор о формиро-
вании, финансировании и 
организации «роснефть-
к ласс а» был зак лючен  
1 июля 2010 года. Его подпи-
сали ооо «рн-Архангельск-
нефтепродукт», северный 
(Арктический) федеральный 
университет (с(А)Фу) и му-
ниципальное образователь-
ное учреждение №3.

специализированный 
класс не случайно открыл-
ся именно в этой школе. Это 
одно из самых известных об-
щеобразовательных учреж-
дений Архангельска (свою 
историю оно ведет с 1848 
года!), в том числе – своими 
выпускниками и преподава-
телями. ученики гимназии 
активно участвуют и побеж-
дают в городских и област-
ных предметных олимпиадах, 
научных конференциях и кон-
курсах, успешно занимаются 
научно-исследовательской 
работой и, конечно, поступа-
ют в самые престижные вузы 
россии.

со стороны учеников 
одного желания учиться в 
новом профильном клас-
се было недостаточно. они 

углубленно изучали точные 
науки, многие участвовали и 
побеждали в олимпиадах по 
физике, математике, - сло-
вом, получили все необхо-
димые знания, чтобы прой-
ти конкурсный отбор. талант 
и труд стали пропуском в 
«роснефть-класс». 

в ученики профильного 
класса принимали торже-
ственно, но – с «изюминкой»: 

ученикам предложили прой-
ти испытания огнем, водой и 
медными трубами. А именно 

– сложить из свечек логотип 
«роснефти», попробовать 
«нефть» (которая, как ока-
залось, имеет вкус колы) и, 
наконец, представиться, на-
звав свои лучшие качества. 
испытания ребята прошли 
успешно, чем и заслужили 

право получить нагрудные 
значки с логотипом компа-
нии и принести клятву уче-
ника «роснефть-класса».

те п е р ь  в  т е ч е н и е 
дву х лет помимо изуче-
ния основных предметов 
школьной программы уче-
ники «роснефть-класса» 
получат углубленные зна-
ния по техническим дис-
циплинам - химии, физи-
ке, математике, информа-
тике и другим предметам. 
для успешной учебы будут 
созданы все условия: клас-
сы оборудуют современ-
ной техникой, к процессу 
обучения будут привлече-
ны преподаватели с(А)Фу 
и сотрудники региональ-
ного учебняо-тренингового 
центра «рн-Архангельск-
нефтепродукт».

По словам директора по 
управлению персоналом 
ООО «РН-Архангельск-
нефтепродукт» Марины 
ЧЕРКАСОВОЙ, практика по-
казывает, что 98% выпускни-
ков «роснефть-классов» по-
ступают в вузы на бюджет-
ные места.

«Это говорит о высокой 
эффективности проекта для 

подготовки будущих кадров 
отрасли, - подчеркнула Ма-
рина Черкасова, привет-
ствуя учеников. – сейчас 
вы находитесь на финиш-
ной прямой перед взрослой 
жизнью, и на этом непро-
стом для вас этапе мы гото-
вы делить с вами трудности 
и радости побед. вы - наше 
завтра, и мы будем рады ви-
деть вас в качестве работни-
ков нефтяной отрасли».

«роснефть-классы» - пер-
вая ступень действующей в 
компании системы подго-
товки и обучения квалифи-
цированных кадров «школа 

– вуз – предприятие». уче-
ба в них поможет не только 
получить новые знания, но 
и, возможно, определить-
ся с выбором профессии и 
уже сейчас сделать первые 
шаги к дальнейшим ступе-
ням профессионального ро-
ста, в том числе – на произ-
водствах «роснефти».

«компания приняла реше-
ние об открытии «роснефть-
класса» для того, чтобы по-
мочь вам определиться в 
жизни на долгие годы впе-
ред, - напутствовал учени-
ков генеральный дирек-
тор ООО «РН-Архангельск-
нефтепродук т» юрий 
АНИСИМОВ. – вас ждут  
открытия, интересная про-
фессия, в которой мы по-
можем вам сделать первые 
шаги. на всем этом пути ря-
дом с вами будет серьезная, 
устойчивая компания, лидер 
экономики страны, который 
готовит специалистов, что-
бы быть и одной из крупней-
ших энергетических компа-
ний мира».

игровой городок с рас-
крашенными во все цве-
та радуги горками, лесен-
ками, песочницами и ка-
руселями обошелся «рн-
Архангельскнефтепродукт» 
более чем в 400 тысяч ру-
блей. горки, мини-карусель, 
лесенки - все выполнено из 
яркого пластика и дерева, а 
значит, не только красиво, 
но и безопасно. 

все конструкции соответ-
ствуют требованиям гостов, 
что подтверждено сертифи-
катами, а также санитарным 
правилам. Значит, родители 
могут быть абсолютно спо-
койны за своих чад.

кстати, помимо обычных 
для детских площадок соо-
ружений здесь есть и спор-
тивные мини-комплексы для 
более взрослых ребят.

«кто знает - может, из тех 
ребят, которые будут зани-

маться здесь, вырастут на-
стоящие чемпионы», - сказал 
на церемонии открытия пло-
щадки генеральный дирек-
тор ООО «РН-Архангельск-
нефтепродукт» юрий АНИ-
СИМОВ.

найти место для пло-
щадки, чтобы она была до-
ступна для детей и родите-
лей, проживающих в разных 
частях микрорайона, помог-
ла администрация солом-
бальского округа. также му-
ниципальные власти помог-
ли благоустроить террито-
рию детского городка. 

По словам мэра Архан-
гельска Виктора ПАВЛЕН-
КО, этот проект стал заме-
чательным образцом эф-
фек тивного взаимодей-
ствия власти и бизнеса. не-
сколько лет назад в област-
ном центре была принята 
целевая программа строи-

тельства детских площадок, 
и властям в этом деле стал 
активно помогать бизнес. 
в числе первых - ооо «рн-
Архангельскнефтепродукт».

«хорошо, что у бизне-
са есть понимание того, что 
главная ценность - не в при-
были, а в помощи и заботе 
о наших маленьких гражда-
нах», - считает зампредсе-
дателя комитета по моло-
дежной политике и спор-
ту Архангельского област-
ного Собрания депутатов 
Евгений ТюТюКОВ.

для «рн-Архангельск-
нефтепродукт» открытие 
детской площадки в солом-
бале – не единичный проект, 
а часть большой долгосроч-
ной программы, которая на-
чалась в 2006 году. 

в областном центре по-
строено три игровых город-
ка. они украсили не только 
Архангельск, но и районные 
центры – котлас, вельск, а 
также поселок талаги При-
морского района. компания 
активно участвует и в других 
значимых для города соци-
альных проектах. Это по-
мощь областному дому ре-
бенка, детским спортшколам, 
школе в поселке талаги. 

Стратегия: «Роснефть» готовит кадры со школьной скамьи

Благотворительность: Бизнес помогает городу

Репутация
реклама

Детям от «Роснефти» 

1 сентября в Архангельске торжественно 
открыли первый в области «роснефть-
класс», в котором будут учиться 
десятиклассники одного из лучших 
образовательных учреждений города - 
гимназии №3. довузовская подготовка 
старшеклассников станет начальным этапом 
в многоступенчатой программе подготовки 
кадров для «роснефти».

красочный детский городок вырос  
в Архангельске на площади терехина. 
Здесь появилась новая 
спортивно-игровая площадка, 
строительство которой профинансировало 
ооо «рн-Архангельскнефтепродукт». 
на ее открытии детям подарили 
настоящий праздник.

Анна БЕЛяЕВА

журналист

БК

Первый раз в «Роснефть-класс»

Уважаемые коллеги!
Примите наши поздравления по случаю празднования Дня работников 

нефтяной и газовой промышленности!
В этот день позвольте выразить всем работникам отрасли искреннюю 

признательность и благодарность за огромный вклад в динамичное развитие 
нефтегазового сектора.

Желаем вам профессиональных успехов, крепкого здоровья, свершения 
самых смелых планов, процветания и благополучия вам и вашим семьям!

Генеральный директор
ООО «РН-Архангельскнефтепродукт»
Ю. Н. Анисимов

Генеральный директор
ООО «РН-Карт-Архангельск»
И. О. Медуницин

юрий Анисимов поздравил школьников  
с Днем знаний.

Пропуском для ребят в «Роснефть-класс»  
стали талант и труд.
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КАДРОВАя ПОЛИТИКА

Будущее создается сегодня

«роснефть-классы» - первая ступень действующей 
в компании системы подготовки и обучения квалифи-
цированных кадров «школа – вуз – предприятие». уче-
ба в них поможет не только получить новые знания, но 
и, возможно, определиться с выбором профессии и 
уже сейчас сделать первые шаги к дальнейшим ступе-
ням профессионального роста, в том числе – на про-
изводствах «роснефти».
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12 июля подрядная орга-
низация, выполняющая ра-
боты по сбору и утилизации 
нефтесодержащих продук-
тов на территории, распо-
ложенной вдоль кузнецова 
ручья в Мезенском районе, 
выявила новый источник по-
ступления нефтепродуктов 
в окружающую среду. 

ручей протекает в непо-
средственной близости от 
трубопровода, используе-
мого Мезенским рЭс для 
перекачки дизельного то-
плива на склад гсМ. обна-
ружив утечку, подрядчики 
установили нефтеулавли-
вающее заграждение и за-
фиксировали, что количе-
ство нефтепродуктов в ру-
чье за короткий промежу-
ток времени увеличилось 
аж в 20 раз.

Эти данные поступи-
ли в Агентство природных 
ресурсов и экологии Ар-
хангельской области. По-
скольку ручей протекает ря-
дом с трубопроводом «Ар-
хэнерго», с энергокомпа-
нии были затребованы объ-

яснения по факту загрязне-
ния неф тепродуктами куз-
нецова ручья. 

в августе была созда-
на комиссия по установле-
нию факта утечки нефтепро-
дуктов в окружающую среду 
на оПо «Площадка дизель-
ной подстанции Мезенско-
го рЭс», находящегося в 
зоне эксплуатационной от-
ветственности производ-
ственного отделения «Ар-
хангельские электрические 
сети» филиала «Архэнерго». 
в ее состав, помимо пред-
ставителей энергокомпании, 

вошли специалисты ростех-
надзора, Агентства природ-
ных ресурсов и экологии по 
Архангельской области, экс-
перт ооо икЦ «Паритет» 
станислав гМырин. 

специалисты провели 
гидравлические испытания 
технологического трубопро-
вода от береговой насосной 
станции до топливного скла-
да дЭс для перекачки не-
фтепродуктов, осуществи-
ли обход подземной и на-
земной части трубопрово-
да, находящегося под дав-
лением. 

специалисты не выявили 
признаков течи в трубопро-
воде и пришли к выводу, что 
на основании результатов 
испытаний его дальнейшая 
эксплуатация может быть 
разрешена.

в рамках экспертизы 
было проведено вскрытие 
подземной части техноло-
гического трубопровода, по 
результатам чего деформа-
ций и признаков течи ди-
зельного топлива также не 
было выявлено.

напомним: в 2007  и 2008 
годах энергокомпания за 
счет собственных средств 
прошла несколько экспертиз 
надзорных и природоохран-
ных органов, провела дефек-
тоскопию емкостей Мезен-
ской дЭс, исследование по-
чвы на своей территории. 

результаты экспертной 
комиссии в этом году также 
доказывают непричастность 
«Архэнерго» к загрязнению 
окружающей среды. одна-
ко в кузнецов ручей продол-
жают попадать нефтесодер-
жащие продукты, что служит 
поводом для беспокойства 
надзорных органов, которые 
не могут установить источ-
ник загрязнения. 

Бизнес и власть

Алиса жгИЛЕВА

пресс-служба  
«Архэнерго»

БК

Архэнерго: Компания непричастна к загрязнению Кузнецова ручья

Неиссякаемый источник

Проблема 
загрязнения 
вод мезенского 
ручья всплывает 
не первый год - 
выявить источник 
загрязнения не 
удается. на этот раз 
факт поступления 
нефтепродуктов 
обнаружили  
в июле. Поскольку 
причиной этого 
теоретически мог 
служить трубопровод, 
принадлежащий 
филиалу «Архэнерго», 
была сформирована 
специальная 
комиссия  
по установлению 
причастности 
компании  
к поступлению 
нефтепродуктов  
в ручей. комиссия 
провела проверку  
и заключила: 
трубопровод 
исправен. 

СПРАВКА

Филиал «Архэнерго» поставил 4 тысячи 
тонн топлива для Мезенской ДЭС

Филиал оАо «Мрск северо-Запада» «Архэнерго» 
ежегодно поставляет горючее для нужд Мезенской ди-
зельной электростанции. Это единственный генериру-
ющий источник, оставшийся после реформы энергети-
ки на балансе «Архэнерго». дЭс обеспечивает электро-
снабжение 19 населенных пунктов и более 5 тысяч жи-
телей Мезенского района. 

в 2010 году филиал «Архэнерго» поставил 4 тыся-
чи тонн топлива для дЭс. Еще 502 тонны планируется 
поставить в сентябре текущего года. Этого объема, по 
расчетам специалистов «Архэнерго», будет достаточно, 
чтобы обеспечить работу дизельной электростанции 
Мезени в предстоящий осенне-зимний период. 

Новость недели

Газа не будет, но факел зажгут ■
газификация Архангель-

ской ТЭЦ переносится как 
минимум на год. Об этом 
на пресс-конференции  
2 сентября заявил управ-
ляющий директор ОАО 
«ТгК-2» по Архангельской 
области Владимир МО-
КРИЦКИЙ. Тем не менее в 
середине сентября в по-
селке Уйма областное пра-
вительство организует це-
ремонию зажжения газо-
вого факела, символизи-
рующую приход «голубо-
го топлива».

По словам владимира Мокрицкого, предприятию тре-
буется провести целый комплекс работ для того, чтобы пе-
ревести тЭЦ на газ. в общей сложности, как отметил Мо-
крицкий, для перехода тЭЦ потребуется 1 млрд рублей. 
именно такую сумму задолжали энергетикам управляю-
щие компании.

даже если деньги у предприятия появятся, проводить 
подготовительные работы зимой будет невозможно. Это 
означает, что газификация областного центра и северод-
винска переносится как минимум на год. 

«общая стоимость работ оценивается в один милли-
ард рублей, при этом должен быть решен вопрос с долга-
ми потребителей. дебиторская задолженность управля-
ющих компаний составляет 635 млн рублей, всего потре-
бители региона должны 1,1 млрд рублей. в этих условиях 
говорить о переоборудовании тЭЦ на работу с газом пока 
рано», - сказал Мокрицкий. кроме того, в соответствии с 
российским законодательством за поставляемый газ не-
обходимо вносить предоплату в размере 85%.

в областном правительстве считают, что в регионе соз-
даны все условия для перевода тЭЦ на газ, переговоры по 
решению этого вопроса проходят на федеральном уровне. 

в середине сентября в поселке уйма пройдет церемо-
ния зажжения газового факела, символизирующая оконча-
тельный приход «голубого топлива» в Архангельск и При-
морский район. «на церемонии зажжения газового факела 
будет присутствовать министр энергетики сергей ШМАтко, 
после чего он планирует провести совещание с руковод-
ством тгк-2», - сообщили в пресс-службе правительства. 
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в 2008 году дирекция областного 
заказчика-застройщика инициировала аук-
цион на проведение работ по разработке 
дизайн-проекта реконструкции шхуны «За-
пад». Аукцион выиграла московская фирма 
ЗАо «строительная компания «Арс-Центр». 

как сообщили в пресс-службе губерна-
тора Архангельской области, москвичи раз-
работали дизайн-проект, который преду-
сматривал сохранение шхуны в виде музей-
ного экспоната и создание внутри детского 
развлекательного центра и кафе. 

При этом в 2005 году шхуна исключена 
из числа музейных экспонатов северного 
морского музея и числится как объект не-
движимого имущества с балансовой стои-
мостью в 1 рубль.

«Подрядчик, получивший стопроцентное 
финансирование работ (дизайн-проект оце-
нили в 3 млн рублей), не выполнил обяза-
тельств по срокам и отказался занимать-
ся корректировкой проекта», - говорится в 
пресс-релизе. областное правительство со-
бирается расторгнуть контракт с подрядчи-
ком в судебном порядке, а деньги вернуть 
в бюджет.

ситуацию осложняет критическое состо-
яние шхуны - если в ближайшие два года не 
будут предприняты радикальные меры по 
его спасению, «Запад» можно будет только 
ликвидировать. уже сейчас протекает верх-

няя палуба судна, а накопившаяся в трюме 
и переборках вода зимой застывает и бук-
вально разрывает обшивку.

не определен источник финансирования 
дальнейших восстановительных работ. По 
словам министра промышленности, транс-
порта и связи Архангельской области Эр-
неста БЕЛОКОРОВИНА, ремонт, по самым 
предварительным и оптимистичным оценкам, 
обойдется бюджету в 30-40 млн рублей, и по 
меньшей мере миллион рублей придётся вы-
делять на содержание каждый год. 

«безусловно, шхуну необходимо сохра-
нить. но необходимо решать, какие сред-
ства будут использованы на эти цели. на-
пример, частных инвесторов - крупных со-
циально ориентированных компаний, дей-
ствующих на территории региона», - ска-
зал министр.

При министерстве промышленности, 
транспорта и связи создана рабочая группа, 
которая должна проработать различные ва-
рианты восстановления шхуны. в Архангель-
ске уже намерены провести опросы, чтобы 
«выявить позицию горожан», а в октябре - но-
ябре провести общественные слушания.

но пока в Архангельске в очередной раз 
будут обсуждать — кто и что будет делать, 
спасать будет уже нечего. все больше экс-
пертов и специалистов по реставрации схо-
дятся во мнении, что если город хочет ви-
деть на набережной шхуну «Запад», ее про-
ще построить заново. ведь музейным экс-
понатом она не является и никакой истори-
ческой ценности не представляет.

кто хоть единожды ви-
дел новодвинскую крепость 
и проникся духом этого мощ-
ного сооружения Петровской 
эпохи, тот «болеть» будет ею 
всю жизнь. Это не легенда, а 
быль на все времена. 

в 1913 году по поручению 
императорской археологиче-
ской комиссии в крепость (к 
тому времени уже порядком 
порушенную после упраздне-
ния гарнизона и передачи со-
оружения епархиальному ве-
домству) прибыл основатель 
российской школы реставра-
ции архитектурных памятни-
ков Петр ПокрыШкин. уче-
ный был настолько поражен 
ее величием, что сразу твер-
до встал на защиту крепо-
сти. «один из виднейших па-
мятников военного зодчества 
Петра великаго как по вели-
чине, так и по исполнению», - 
было написано по результа-
там поездки. однако войны 
и революции помешали осу-
ществиться планам по спа-
сению уникального соору-
жения...

В ОБОРОНЕ

Первые попытки сохра-
нить и восстановить кре-
пость были предприняты спу-
стя столетие после того, как 
памятник остался без над-
зора, рассказал «бизнес-
классу» начальник военно-
исторического музея (от-
дела) «Новодвинская кре-
пость» Алексей БУгЛАК (на-
снимке). «бить в колокола» 
стал областной комитет по 
культуре, специалисты и про-
сто неравнодушные люди.

в 2001 году комитет по 
культуре поручил областному 
краеведческому музею разра-
ботать документацию по па-
мятнику и организовать на его 
базе филиал. но период эко-
номического краха повернул 
все вспять. работа закипела 
вновь только в 2006 году.

«Меня пригласили посе-
тить крепость в составе ко-
миссии комитета по культу-
ре и туризму, - вспоминает 
Алексей буглак. - Я поначалу 

смотрел на перспективы это-
го объекта весьма скептиче-
ски. надо было своими гла-
зами увидеть крепость, что-
бы понять ее величие и цен-
ность. все вопросы по по-
воду состояния и удаленно-
сти объекта отпали сами со-
бой. стало понятно трепет-
ное отношение к нему моих 
коллег».

совместно с руководством 
уФсин, подразделение кото-
рого находилось на террито-
рии крепости, была организо-
вана выставка, которая рас-
сказывала об истории цитаде-
ли со времен основания и до 
наших дней. Это был первый 
шаг. дальше надо было ду-

мать о том, как привлечь фи-
нансирование на сохранение 
и восстановление объекта.

«Чтобы получить хотя бы 
рубль из госпрограмм по ре-
ставрации, надо, чтобы у объ-
екта был хозяин, который от-
вечал бы за его сохранность. 
крепость находилась в гос-
казне, но пользователя у нее 
не было», - пояснил Алексей 
буглак.

ответственность взял на 
себя областной краеведче-
ский музей, несмотря на то, 
что на тот момент у него уже 
было мощное «обремене-
ние» - гостиный двор. в де-
кабре 2007 года крепость пе-
редали музею в безвозмезд-
ное пользование и подписали 
охранные обязательства.

ИСТОРИЧЕСКАя  
ПАМяТЬ

в 2008 году новодвинскую 
крепость удалось включить в 
программу «историческая па-
мять» на 2008-2010 годы, ко-
торая финансируется из фе-
дерального бюджета. не все 
складывалось гладко. так, 
экс-губернатор николай ки-
сЕлЕв не подписал докумен-

ты, по которым объекту могли 
бы выделить 300 млн рублей. 
в итоге дали 15 млн – но это 
лучше, чем ничего, рассужда-
ет Алексей буглак.

крепость сегодня - опека-
емый объект программы. та-
кое отношение понятно: одно 
из самых северных фортифи-
кационных сооружений рос-
сии еще на этапе строитель-
ства выдержало атаку швед-
ской эскадры, которая под ви-
дом торговых кораблей пыта-
лась проникнуть в единствен-
ный на севере порт россии. 
да и сама крепость, выстро-
енная по канонам английской, 
голландской и немецкой шко-
лы, уникальна. видные спе-

циалисты признают ее памят-
ником международного зна-
чения и считают даже более 
значимым объектом архитек-
турного и исторического на-
следия, чем гостиные дворы. 

в 2008 году на средства 
«исторической памяти» нача-
лись противоаварийные ра-
боты. сейчас они проводятся 
на офицерском и комендант-
ском корпусах, пороховом по-
гребе. благодаря исследова-
ниям удалось выяснить, где 
находилась сгоревшая цер-
ковь Петра и Павла (в ней, что 
необычно для православных 
храмов, стояли скамейки для 
верующих). осмотрели и фун-
даменты крепости.

«считается, что раньше 
строили, как говорится, на 
века, - отмечает Алексей бу-
глак. – но при более тщатель-
ном исследовании выясняет-
ся, что где-то было построе-
но основательно, а где-то – 
в спешке. Поэтому состоя-
ние фундаментов неодно-
родное».

Проведена часть архео-
логических работ. более мас-
штабные исследования пла-
нируется провести в буду-
щем году.

Ретроспектива

Внимание на «Запад»

судьба шхуны «Запад» вновь 
под вопросом. Администрация 
области намерена судиться с 
компанией, выигравшей конкурс 
на разработку дизайн-проекта 
реконструкции судна. Подрядчик 
не уложился в сроки и отказался 
корректировать проект.

Тенденция: Архангельск теряет символы

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Наследие: Легендарный памятник превратят в музей

Крепость не сдается
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Пожалуй, только 
скептики или мало 
осведомленные 
о значении и 
уникальности 
новодвинской 
крепости люди могут 
говорить о том,  
что она не является ни 
чудом, ни жемчужиной 
нашего наследия. 
Между тем разговоры 
о том, что одну из 
самых северных 
цитаделей надо 
восстановить, идут 
давно, но только 
сейчас грандиозные 
планы начали 
обретать более-менее 
реальные черты.  
так будет ли положен 
конец разрушению 
крепости?

Анна БЕЛяЕВА

журналист

БК

Цена восстановления шхуны.

40
МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ

так изображали 
новодвинскую 
крепость 
современники  
в XVIII веке.
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Экономическое образование, зна-
ние рынка, опыт работы — все это у 
дмитрия было. А со стартовым капи-
талом повезло: министерство эконо-
мического развития как раз объявило 
конкурс бизнес-проектов на получение 
субсидии из областного бюджета. Мак-
симальная сумма - 300 тысяч рублей. 

«Я понял, что вот оно - пришло вре-
мя, когда нужно двигаться дальше, 
сделать что-то свое, - рассказывает 
25-летний предприниматель. - снача-
ла искал варианты, может быть, с при-
влечением инвесторов. но когда уви-
дел, что есть шанс получить от госу-
дарства субсидию на безвозмездной 
основе, срочно взялся готовить проект. 
у меня был опыт написания бизнес-
планов. Многое, конечно, пришлось об-
новить, пересчитать... выходило так, 
что на первых порах я укладываюсь в 
триста тысяч, которые предлагало ми-
нистерство». 

Заявок на конкурс было подано 
много - 116. выиграли 22, и проект 
дмитрия бакченко попал в их чис-
ло. После вручения сертифика-
тов победителей конкурса жда-
ли бесплатные курсы для на-
чинающих предпринимателей 
при Поморском госуниверсите-
те. обучение обязательно для 
тех, чей диплом «старше» трех 
лет — это одно из условий полу-
чения субсидии. у бакченко ди-
плом «моложе», но возможность 
поучиться дополнительно за счет 
государства нелепо было упускать. 
тем более что в качестве экспертов 
на занятия приглашались предприни-
матели, которые работают именно на 
рынке Архангельска и хорошо знают 
его специфику. 

«Это было самое интересное, - го-
ворит дмитрий. - очень долго разгова-
ривали, к примеру, с  ольгой ЕПиФА-
новой, директором компании «Шик». 
Много полезного узнали. когда я со-
ставлял заявку на конкурс, естествен-
но, думал прежде всего о самой субси-
дии и не предполагал, что к ней столь-
ко всего «прилагается». открылся ре-
гиональный бизнес-инкубатор, через 
который можно бесплатно получить 
достаточно дорогие консалтинговые 

услуги, оформить документы. в об-
щем, я был приятно удивлен: програм-
ма поддержки малого бизнеса на са-
мом деле работает». 

дмитрий зарегистрировался как 
индивидуальный предприниматель и 
уже сделал предварительный заказ на 
оборудование и формы для производ-
ства тротуарной плитки. наработан-
ные связи помогли быстро выйти на 
проверенного поставщика из санкт-
Петербурга и договориться о скидке. 
тем не менее на оплату заказа уйдет 
около половины господдержки. 

Производственное помещение по-
бедители конкурса могут взять в арен-
ду через тот же бизнес-инкубатор - на 
льготных условиях. За первый год нуж-
но будет заплатить всего 40% от реаль-
ной рыночной стоимости аренды кон-
кретного помещения, за второй — 60%, 
и так далее до 100%. льгота по догово-
ру действует в течение трех лет. 

«для меня сейчас главное - полу-
чить производственное помещение и 
начать работать как можно раньше, - 
рассуждает дмитрий. - Пока мне нуж-
но около 300 кв. м.  в «стены» слишком 
много вкладывать не собираюсь. За-
чем? Мое производство — цемент, пе-
сок... Евроремонт нужен только в ка-
бинете для администрации, куда при-
ходят клиенты. 

Еще на этапе подготовки бизнес-
плана дмитрий выяснил, что в Архан-
гельске популярны всего несколько 
форм тротуарной плитки:  «двойное 
«т», «волна», «клевер» и «кирпич».

«довольно однообразно, но 
пока будем делать это, - 
говорит предприни-
матель. - суть в том, 
что новые формы 
сейчас интересны 
только частникам, 
которые хотят 
около сво-

ей дачи или офиса выложить 
плиткой, скажем, пять кв. м. 
и производителям, есте-
ственно, не интересно за-
купать оборудование под 
такой небольшой спрос. но 
я в дальнейшем потихонь-
ку буду вводить инновации. 
у поставщиков оборудова-
ния столько оригинальных 
предложений! Можно мно-

го интересного предложить местно-
му рынку: плитку самой разной фор-
мы, а также скамейки, вазоны, забор-
чики, урны, даже статуэтки — все для 
благоустройства территории». 

Цемент и щебень пока придется за-
купать в Архангельске. Потом дмитрий 
планирует работать напрямую с опто-
виками. 

«нужно продумать цены, чтобы на-
работать рынок сбыта, доделать сайт, 
начать рекламную кампанию... освою 
субсидию, а дальше - своими силами. 
жаль только, что не в сезон открыва-
емся. но зиму как-нибудь переживем и, 
думаю, будем нормально продвигать-
ся»,  - уверен дмитрий. 

Первый свой бизнес - отделка по-
мещений, ремонт кровли, фасадов и 
строительные работы — он пока остав-
лять не собирается. Параллельно по-
дал документы в северный институт 
предпринимательства и Московский 
госуниверситет технологий и управ-
ления — окончательный выбор пока не 
сделал. 

Личный опыт
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Наследие: Легендарный памятник превратят в музей

Крепость не сдается

Стартап: Как я открыл свое дело

«Я знаю уже достаточно,
чтобы открыть 
собственную фирму», - 
решил однажды 
25-летний 
дмитрий бАкЧЕнко. 
Предприятие, 
на котором он начинал 
рабочим и стал 
управляющим, 
занимается производством 
и укладкой различных 
форм тротуарной плитки. 
сейчас в Архангельске 
спрос на нее 
достаточно высок. 
в сезон строительных 
работ плитки 
даже не хватает.

Дарья ЕМЕЛЬяНОВА

журналист

БК

Бизнес в форме!

КРЕПОСТЬ ДУХА

По приблизительным под-
счетам, восстановление объ-
екта обойдется в четыре мил-
лиарда рублей. впрочем, ре-
ставрация ради самой рестав-
рации памятнику не нужна.

«нам видится, что в кре-
пости должен быть военно-
и с т о р и ч е с к и й  м у з е й -
заповедник», - говорит Алек-
сей буглак. 

Здесь задумано создание 
морского парка, дополнитель-
ных зон, связанных с помор-
ской культурой, военной исто-
рией, которые смотрелись бы 
органично на фоне крепости. 
в первой бастионной крепо-
сти россии можно будет про-
водить мероприятия феде-
рального масштаба. уже сей-
час «любимое детище Петра», 
которое неоднократно посе-
щали российские государи, 
готовы включить в программу 
празднования 400-летия ди-
настии романовых. оно будет 
отмечаться в 2013 году.

крепость должна высту-
пать как символ укрепления 
российской государствен-
ности,  считает Алексей бу-
глак. Поэтому логично будет 
проводить там государствен-
ные праздники, в частности, 
такие, как день российского 
флага.

«надо приучать людей к 
тому, что праздники должны 
проходить именно здесь, - от-
мечает руководитель музея. – 
Еще в начале XX века ново-
двинская крепость была из-
любленным местом отдыха го-
рожан. так почему бы не воз-
родить эту традицию?»

Еще одна задумка - отдать 
памятник «на откуп» молоде-
жи. Cейчас на работы по вос-
становлению крепости при-
влекаются студенческие стро-
ительные отряды, школьники 
выезжают на субботники. А в 
будущем стоит создать там 
школу юнг и центр патриоти-
ческого воспитания.

наконец, крепость может 
стать  резиденцией северно-
го морского пути.

«Если мы заявляем свою 
территорию как «ворота в Ар-
ктику», у нас должна быть и та-
кая историческая доминанта», 

- говорит Алексей буглак.

жДЕМ  
ПОДКРЕПЛЕНИя!

«возможно, я скажу кра-
мольную вещь, но говорить о 
масштабном туризме в Архан-
гельской области сегодня лу-
каво», - говорит Алексей бу-
глак. с таким утверждением 
трудно поспорить: Поморье не 
является ни частью «золотого» 
или «серебряного» кольца, ни 
музеем под открытым небом, 
как многие исторические го-
рода россии и Европы. более 
того, у региона нет единой ту-
ристической концепции. тем 
не менее уже сегодня надо ду-
мать о перспективе и позици-
онировать объекты, которые 
впоследствии смогут при-
влечь массу туристов. А прак-
тика показывает, что наиболее 
посещаемы именно природ-
ные и военно-исторические 
памятники.

«Мы не должны ждать, ког-
да крепость отреставриру-
ют, - говорит Алексей буглак. 

– Ее надо показывать сейчас». 
кстати, памятник и не пусту-
ет: весной и летом «неорга-
низованные» группы туристов 
сами, без всякой рекламы по-
сещают крепость как мини-
мум два раза в день. отсут-
ствие прямой дороги не пуга-
ет: путь к крепости – все рав-
но что тропа к храму, сравни-
вает Алексей буглак.

Пока тем, кто хочет уви-
деть уникальную цитадель, 
инфраструктурные трудно-
сти (отсутствие «прямой до-
роги», гостиниц и так далее) 
не помеха. но если говорить 
о развитии туризма серьез-
но, то в районе крепости 
надо создавать и зону отды-
ха. Ее внешний облик должен 
гармонировать с окружаю-
щей средой, говорит Алек-
сей буглак: предполагается, 
что дома в рекреационной 
зоне должны быть выполне-
ны в стиле XIX века. Это по-
может сохранить атмосферу 
прошлого.

только государственных 
средств на реализацию этих 
масштабных планов не хватит, 
поэтому музей предлагает 
реализовать часть проектов 
на основе государственно-
частного партнерства. Пере-
говоры с крупным бизнесом 
«заморозились» из-за кри-
зиса, однако это не означа-
ет, что все потеряно. По сло-
вам Алексея буглака, один ин-
вестор уже выразил желание 
участвовать в проекте.

А в перспективе крепость 
надо передать в федераль-
ную собственность. в пер-
вую очередь, по финансовым 
соображениям, поскольку 
дотационная область вряд 
ли сможет потянуть содер-
жание такого объекта. од-
нако Минкультуры отказыва-
ется создавать новые феде-
ральные проекты, поэтому, 
чтобы задумка осуществи-
лась, необходимо выходить 
на правительство страны, а 
для этого нужна «пробивная 
сила» руководства области. 
в данный момент поддержка 
проекта со стороны губер-
натора Архангельской обла-
сти имеется, говорит Алек-
сей буглак.

«стремление возродить 
крепость есть, - отмечает он. 

– Многое сделано, и радует то, 
что механизм запущен и об-
ратного пути уже не будет». 
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ОВЕН. Астрологи 
рекомендуют вам 
проявлять настойчи-

вость в деловых перегово-
рах. однако не стоит вести 
их с позиции силы. более 
гибкий подход в общении с 
партнерами позволит до-
биться более выгодного 
соглашения.

ТЕЛЕЦ. Звезды 
советуют использо-
вать возможности, 

открывающиеся перед пред-
ставителями этого знака по-
сле нескольких неблагопри-
ятных дней. главное сейчас 
в том, чтобы не упустить 
свой шанс, поэтому следует 
внимательно следить за 
движениями рынка и прояв-
лять известную скорость 
реакции. 

БЛИзНЕЦЫ. сто-
ит задуматься над 
тем, чтобы изменить 

стратегию поведения. ваш 
бизнес только выиграет от 
нестандартных решений. 
способность «перестраи-
ваться» в быстро меняю-
щемся окружении - важное 
качество для любого чело-
века, который хочет свобод-
но чувствовать себя в дело-
вом мире. 

РАК. вам предсто-
ит разрешить непро-
стую дилемму. вы-

бор между карьерой и се-
мьей поначалу покажется 
трудным, однако разрешить 
противоречие вполне воз-
можно, хотя и потребует уси-
лий. не жалейте времени на 
раздумья и поиск оптималь-

ного варианта - усилия оку-
пятся, и вам будет сопут-
ствовать успех. 

ЛЕВ. на этой неде-
ле вам предстоит 
стать участником 

важных событий. возможно, 
вы почувствуете, что обстоя-
тельства вокруг вас меняют-
ся слишком быстро и вы за 
ними не успеваете, однако 
звезды благоволят вам, и все 
ваши начинания окажутся 
успешными. Перед вами мно-
жество возможностей, глав-
ное - не упустить свой шанс.

ДЕВА. Астрологи 
советуют вам при-
слушаться к реко-

мендациям более опытных 
коллег и партнеров. никог-

да не поздно учиться - воз-
можно, вы узнаете что-то но-
вое и полезное для себя. не 
стоит упускать возможности 
прислушаться к полезным 
советам.

ВЕСЫ. на этой не-
деле стоит больше 
прислушиваться к 

своей интуиции. доверив-
шись вполне, казалось бы, 
убедительным фактам, вы 
рискуете понести убытки. 
деловая хватка - качество, 
редко пропадающее со вре-
менем, так что доверьтесь 
инстинктам и с осторожно-
стью относитесь к предло-
жениям партнеров. 

СКОРПИОН. биз-
нес может отойти 
для вас на второй 

план. улаживанию личных 
вопросов и разрешению 
внутренних противоречий 

придется уделить значи-
тельное время. впрочем, это 
окажется полезным. Поняв, 
какое переживание вас уже 
давно гложет, вы сможете 
эффективнее управлять 
собственной жизнью  

СТРЕЛЕЦ. вам в 
последнее время 
пришлось самосто-

ятельно решить много от-
ветственных вопросов и 
единолично представлять 
интересы своей компании 
на переговорах. груз ответ-
ственности может быть тя-
желым, но с ним к вам при-
ходит необходимый опыт и 
новые навыки. не опасай-
тесь трудностей, и прибыль 
не заставит себя ждать.   

КОзЕРОг. влияние 
луны на этой неделе 
сулит вам больше 

успехов на личном фронте, 
чем в профессиональной 
области. в данной ситуации 
стоит положиться на партне-
ров и коллег и уделить вни-
мание делам семейным. вы 
получите больше выгод, ула-
див текущие неурядицы, и 
сможете заниматься тем, 
что сейчас более важно.

ВОДОЛЕЙ. Звезды 
в эти дни могут ока-
заться жестоки, если 

вы будете проявлять излиш-
нюю импульсивность и по-
зволите себе необдуманные 
поступки. вам следует тща-
тельно взвешивать каждое 
решение, так как любая 
ошибка может обернуться 
тяжелыми последствиями 
для вашего бизнеса.

РЫБЫ. Многое в 
вашей судьбе на 
этой неделе будет 

определять сильное влия-
ние Юпитера. Планета будет 
покровительствовать вашим 
начинаниям, что благопри-
ятно скажется на улажива-
нии финансовых вопросов. 
сейчас лучший момент, что-
бы открыть новое дело или 
сменить вид деятельности. 

ИТАР-ТАСС

Деловой гороскоп: 6 - 12 сентября


